

Sus exequias se realizarán hoy en el Cementerio General

Murió ex canciller Clodomiro Almeyda: decretado duelo oficial de tres días

ALEJANDRA FIABANE
La Época

Una de las más importantes personalidades en la historia del socialismo chileno, Clodomiro Almeyda Medina, murió ayer, pasado el mediodía, en su hogar. La gravedad de su estado fue detectada hace algunas semanas cuando, al practicarse una intervención menor, se detectó una metástasis que se originó en un cáncer al colon.

Los restos de quien ocupara el cargo de vicepresidente de la República durante el gobierno de Salvador Allende —así como diversas secretarías de Estado durante ese período y durante el gobierno de Carlos Ibáñez del Campo, fueron trasladadas ayer desde su casa en Las Perdices a la sede del Partido Socialista— donde fueron recibidos, en el marco de diversas demostraciones de dolor, por dirigentes de su colectividad y por la directiva del Partido Comunista, la que concurrió acompañada al ex senador Luis Corbalán.

"La patria está de duelo", dijo ayer el presidente del Partido Socialista, Camilo Escalona, quien afirmó que, desde mediados de la década de los 60, Almeyda fue "el más importante pensador de la izquierda chilena y un educador para toda una generación".

Según aseguró el timonel socialista, a Almeyda le faltaron algunos años para haber escrito los centenares de páginas que le quedaban por llenar para sintetizar el pensamiento de la izquierda, y formular los caminos por los cuales debe avanzar la transformación progresista de Chile.

Escalona agregó: "Más allá de su traser con él una relación biológica, siento que murió mi padre".

"Derrató el odio"

En su homenaje al desaparecido dirigente, la directiva del PS recordó que "bajo de acompañar a Salvador Allende en La Moneda el 11 de septiembre de 1973, fue prisionero en Dawson, en la Academia de Guerra Aérea, en Tres Alamos y Ritoque; posteriormente fue condenado al exilio y, a su retorno, a la relegación y la cárcel".

Sin embargo, destacó el timonel del PS, "derrató el odio que le pudo provocar la dictadura, y murió con el alma limpia y la conciencia tranquila".

En relación con su liderazgo político, Escalona también se refirió a las reiteradas oportunidades en que Almeyda dirigió el Partido Socialista y aseguró que "fue uno de los constructores del camino de derrota de la dictadura en los años 88 y 89".

En el plano humano, el presidente del Partido Socialista,



Los restos de Clodomiro Almeyda fueron trasladados ayer desde su casa en Las Perdices a la sede del PS.

"La patria está de duelo", dijo ayer el presidente del Partido Socialista, Camilo Escalona, quien afirmó que, desde mediados de la década de los 60, Almeyda fue "el más importante pensador de la izquierda chilena y un educador para toda una generación".

ligado cercanamente a Almeyda en su quehacer político durante muchos años, indicó que "no obstante haber sido uno de los actores protagonistas de los desgarras profundos que vivió el socialismo en las décadas de los 70 y 80, fue un compañero a carta cabal" e indicó que su comportamiento constituyó para quienes lo rodearon una "lección moral y ética".

En la oportunidad, los dirigentes socialistas recordaron un escrito de Almeyda, en el que sostenía que "la vida de los hombres, tan llena de amarguras y decepciones, pero también y más, de logros y alegrías, recobra —animada por el ideal socialista, su sentido y su valor".

"Junto a Salvador Allende, Eugenio González y Raúl Ampuero, Clodomiro Almeyda

pasa ahora a acompañarnos desde la historia y su futuro", afirmó Escalona.

Los restos de Clodomiro Almeyda fueron velados ayer en la sede del PS, y serán trasladados hoy al ex Congreso Nacional, lugar desde donde partirá el cortejo fúnebre con destino al Cementerio General.

En ese lugar, será despedido por sus familiares y amigos en una ceremonia que se realizará a las 15 horas y que contará con la presencia e intervención del Presidente de la República, Eduardo Frei.

El gobierno decretó duelo oficial durante tres días y, en su calidad de ex Vicepresidente de Chile, recibirá honores militares durante su funeral.

Abogado, político, canciller y embajador

Clodomiro Almeyda Medina nació en Santiago en 1923, estudió en el Liceo Alcañal, se tituló de abogado y de profesor de Filosofía en la Universidad de Chile.

Ingresó al Partido Socialista en 1941. Al dividirse la colectividad, integró el Partido Socialista Popular, liderado por Raúl Ampuero. Su primer alto cargo en el gobierno lo tuvo durante el gobierno de Carlos Ibáñez del Campo, en el que fue ministro del Trabajo (1952) y posteriormente de Minería (1953).

Fue diputado por Santiago en el período entre 1961 y 1965.

Ministro de Relaciones Exteriores y vicepresidente de la República durante el gobierno de Salvador Allende, el 11 de septiembre de 1973 fue arrestado y, luego de pasar por diversos centros de detención, fue llevado a la Isla Dawson.

En 1975 salió al exilio y se incorporó a filas de su partido en el exterior. En 1979, Almeyda fue

designado presidente del Partido Socialista de Chile, en oposición a la dirección que ejerció Carlos Altamirano, lo que significó la división de la colectividad.

El 24 de marzo de 1987, Almeyda regresó clandestinamente a Chile y se presentó ante los tribunales de justicia. Protagonizó el único proceso ante el Tribunal Constitucional por un requerimiento conforme al artículo 8° transitorio de la Constitución Política. En 1989, al producirse la unidad del Partido Socialista de Chile, asumió la presidencia de la colectividad.

En 1990 asumió como embajador de Chile en Moscú y estaba a la cabeza de la sede diplomática cuando el ex gobernante de la RDA, Erich Honecker, pidió asilo. Hasta el instante de su fallecimiento se desempeñó como director de la Escuela de Sociología de la Universidad de Chile y miembro de la comisión política del PS.

Pesar en el mundo político

Durlo oficial por tres días, decretó ayer el gobierno a raíz del fallecimiento del ex vicepresidente de la República, Clodomiro Almeyda Medina, el que regirá hasta el 27 del presente mes.

En conformidad con el decreto respectivo, durante estos días se usará el pabellón nacional a media asta en la sede de gobierno, en las oficinas y reparticiones públicas y en las unidades de las Fuerzas Armadas y Carabineros; además de suspenderse los actos y ceremonias de gobierno que revistan el carácter de festivos.

Ricardo Lagos

El ministro de Obras Públicas, Ricardo Lagos, dijo que la muerte del ex canciller Almeyda, es una lamentable pérdida para todos los sectores políticos y sociales del país, "especialmente para la Concertación, en la cual él creyó enormemente".

Lagos agregó que "queremos un amigo, un pensador y también, por que no decirlo, alguien que era una suerte de labiano sociológico que sabía plantear críticas, la duda existencial y en cierto modo ser algo que se va perdiendo: ser un gran charlaador, un ameno conversador".

Patricio Aylwin

El ex Presidente de la República Patricio Aylwin expresó su pesar por el fallecimiento de Almeyda e indicó que "el PS ha perdido a uno de sus mejores pensadores, y Chile a un gran servidor público".

Aylwin añadió que "desde que éramos jóvenes, compartimos inquietudes sobre el destino de Chile; ambos, desde diferentes perspectivas, queríamos una patria no sólo más próspera, sino también más independiente, más justa, más humana".

Sergio Bitar

Junto con lamentar la muerte de Almeyda, el presidente del Partido por la Democracia (PPD), senador Sergio Bitar, lamentó el fallecimiento de Almeyda aduciendo que esta no es sólo una gran pérdida para el socialismo chileno, sino que también para todo el país.

El parlamentario sostuvo que Almeyda poseía grandes cualidades desde el punto de vista humano como de la política chilena, por lo que recordó que su partida es "una gran pena que nos embata".

UDI y DC

En la Democracia Cristiana (DC), la comisión internacional lamentó el fallecimiento del ex canciller e indicó que Almeyda fue "un hombre de clara y recta trayectoria que dejó huellas en todos los campos donde le cupo actuar".

En tanto, el secretario general de la Unión Demócrata Independiente (UDI), diputado Juan Antonio Coloma, manifestó su pesar y señaló que siempre lamenta la muerte de personas que han tenido una vocación de servicio.

Murió ex canciller Clodomiro Almeyda, decretado duelo oficial de tres días [artículo] Alejandra Fiabane.

AUTORÍA

Fiabane, Alejandra

FECHA DE PUBLICACIÓN

1997

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Murió ex canciller Clodomiro Almeyda, decretado duelo oficial de tres días [artículo] Alejandra Fiabane.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile